

**Este hombre de letras compartió con "El Mercurio" sus experiencias de vida, su relación de amor y odio con la literatura nacional y la importancia de luchar por los sueños**

Juan Andrés Vízcaí A.

**S**implemente un privilegio, una conversación honesta, profunda y sincera, con la transparencia y honestidad que tanto hace falta en estos días. Apelados que definen, en parte, el diálogo que tiene Raúl Zurita con El Mercurio de Calama.

Una entrevista donde el Premio Nacional de Literatura hace un recuento por su vida, su relación de amor y odio con la literatura y la esperanza de los nuevos talentos en las letras nortinas.

Raúl Zurita nació en Viña del Mar en 1951. Su obra poética ha sido graduada al aliento, suave, lleno de frescos, entre otros estilos. En el 2000, entre muchos reconocimientos y una hoguera de valedores a su alrededor, ganó el Premio Nacional de Literatura, ocasión que provocó la ira de gran parte de los escritores chilenos, quienes argumentaron que Zurita era muy joven, que el premio era político. Poco más allá, parecía más importante, la certeza de una literatura renovada, fresca, inventiva, que es admirada en gran parte del mundo y el hecho de estar cumpliendo su sueño de ser poeta se anexionó a todo, ni siquiera el premio lo importó mucho. Había pasado muchos pesos mayores, antes de estampar sus sellos en hojas que ya estaban asentadas de tanto esperar su creación y su particular modo de vivir las angustias y miedos.

¿Cuéntame de tus inicios, cómo cambió los estudios matemáticos de la ingeniería por los versos y la palabra?

La poesía siempre estuvo en mí, siempre fue importante, pero necesitaba trabajar en algo productivo, aunque tampoco me fue muy bien con la ingeniería.

¿Ser un ingeniero de la Federico Santa María te debe haber dado al menos un buen punto?

No, muy por el contrario, en que fue una época muy difícil, cuando egresé de la universidad estuve pobre, la dictadura imperaba. Luego de eso, nunca conseguí un buen trabajo, inestable experiencia y no la tenía. En aquellos años lo que hace: trabajos muy terribles, donde agotaba mucha energía.

¿Qué trabajos tan terribles fueron esos, porque no me estabas relajado con la ley?

Aquí los sé. Sin duda al respecto a quienes se desempeñan en ellos para mí fue terrible ser anotador, grises, mi voluntario de A.D.P., o ladillo de libras.

¿Cuánto tiempo estuviste de anotador?

Sí, al como viene, viví la dictadura y tuvimos que vivir, con los chicos que se nos tomaba más tarde. Siempre los salvamos los otros en ese país, yo que con mis lecciones lograba robárselas de las otras y se les vendían a los padres de mediana o alta condición. Talibán, los Barrios, mi hermano dedicó el término abogado, cuando los sorprendieron.

Bueno esa fue una época terrible, de miseria, de muerte, falta de libertad, hasta que ponen todos los sentidos en lograr una capacidad de belleza.

¿Eso lo llevó a protestar por el sistema?, protestar un poco extrañas, como masturbarse



"No te escuché por los premios. Nunca vienes por mí, que lo pones". dice Zurita.

**Raúl Zurita, poeta chileno**

## De ladrón de libros a Premio Nacional

en una controvertida galería capitalina.

Eso es memoria, son una de las tantas infamias que se me han inventado, nunca nadie ha comprado eso. Claro que si hace otras cosas, faltas que reclamar... si pás estás muy fornido.

¿Le falta al país ser más innovante, salirse de los esquemas?

Depende, por ejemplo, a mí no me gusta la vulgarización que se está dando en los medios de comunicación, donde todos caen con fuerza que hablar bofandes o de los diarios de tapa. Yo creo que uno debe ser auténtico, no hacer una caricatura de innovación, uno debe seguir sus sueños, yo no sé si soy innovador o convencional, sólo soy yo.

Lo que da rabia, es que dentro de todo esa misma libertad de expresión que no es mía que no me da la posibilidad, esto es el fin de lucro. Todo se hace para ganar dinero y el lucro perjudica el espíritu más bajo del hombre. Todo lo positivo, todo que el país se brinda y con eso se generan los sueños.

¿Qué consejos le darías a los jóvenes poetas que se inicien en este difícil oficio?

En el caso, yo te diría como yo lo hice que quería seguir ese camino, cada uno explora su historia buscando lo que le llegó visto. Es difícil vivir y ganarse la vida. Ojalá que alcances que busques este camino, encuentres el amor, que sea acogida, yo que siempre ha sido difícil y dura la vida de poeta, a clase para Nestor fue duro.

La poesía es luchar contra un mundo, que es impuro, cruel e hipócrita, pero con la poesía se va más allá de eso. ¿Qué es el sueño?, ir más allá.

¿Qué elemento distingue de esta nueva versión de la Feria del Libro de Santiago, algún

nombre, algún dato especial?

Yo no voy a la Feria del Libro, fui solamente a un programa de Radio Cooperativa que me gustó mucho y estaba invitado en la mesa, pero yo no voy a la feria. Me parece que uno tiene que ir a los escritores cuestionando, bocanearando entre los flashes de las camaras y vendiendo eso a viva voz. Mis relaciones sociales con ellos están rotas, mis amigos no están en la literatura.

¿Esas relaciones se rompieron después de la polémica del Premio Nacional?

Para mí no fue importante eso, sólo fue curiosa que sucediera. Bueno es muy bueno que te consideren joven a los 50 años, por lo mejor, me sentí bien. Despues lo que se dio el ladrón fue exagerado, pero el ambiente literario era libro de personajes otros, como Laberinto, que antes que yo empezara a escribir, ya me conocía.

En cuanto al premio mismo, me pareció un detalle un poco estupido, uno se sorprende por los premios. Aunque se supone pena que lo ganaría, pero no le di mayor importancia.

¿Qué opinión le merecen los poetas de regiones que deben redoblar esfuerzos para mantener la actividad?

No tienen poetas regionales, los poetas son universales, a lo sumo se puede catalogar por el país de origen. Ojalá que no se pierdan los llamados poetas de regiones, sólo poetas. El escritor debe estar inscrito a que el poeta sea bonito, sea efectuante, que sea la voz profética del pueblo.

¿Qué palabras definirían a este país del poeta y a su gente?

Indisciplinado, altívoro, orgulloso -con un grado vistido que me gusta- solitario, grandes tipos.

# **De ladrón de libros a Premio Nacional : [entrevistas] [artículo] Juan Andrés Véliz A.**

Libros y documentos

## **AUTORÍA**

Autor secundario: Véliz A., Juan Andrés

## **FECHA DE PUBLICACIÓN**

2003

## **FORMATO**

Artículo

## **DATOS DE PUBLICACIÓN**

De ladrón de libros a Premio Nacional : [entrevistas] [artículo] Juan Andrés Véliz A. retr.

## **FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

## **INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

## **UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)

## Mapa